
十、
 

万事开头难:
 

首届企业年会筹办记录
清华大学 胡左浩

2019年7月,在长沙举办的学术年会期间学会换届,我担任学会副会长兼企

业委员会主任。会长符国群教授说学会已经有学术年会和教学年会,建议企业委

员会筹办企业年会,打造产学交流的高端平台。学会办企业年会是一个新事物,如
何办? 如何办好? 如何持续办好? 这些是我们企业委员会需要回答好的问题。

会议结束回京后,我开始收集有关各种年会或高峰论坛的资料。2020年初新

冠感染疫情暴发,由于疫情的原因,2020年基本没有启动企业年会的前期策划工

作。12月初我们当时认为2021年疫情根本性好转的可能性很大,就正式启动年

会的筹办工作。12月5日,我提出了《中国高等院校市场学研究会第一届企业年

会策划草案》供大家讨论。在企业委员会的微信群中,副主任王海忠教授、滕乐法

教授、聂元昆教授、秘书长周志民教授、副秘书长王毅教授和吴水龙教授等企业委

员会各位委员围绕年会名称、年会定位、首届年会主题、会议组织形式、会议规模、
邀请嘉宾的标准以及年会持续性等议题进行了反复讨论沟通。学会会长符国群教

授、副会长景奉杰教授和彭泗清教授也在群中参与讨论并给予建议。2021年1月

28日形成初步方案并报学会执委会审议批复,3月报承担单位清华大学经济管理

学院批复。确定的会议时间为2021年9月18日,参会人数控制在100人,会议采

取嘉宾主题演讲及专题圆桌论坛两种形式。
年会举办方式以及时间确定之后,我就开始邀请企业嘉宾的工作。因为是第

一次举办企业年会,我们希望能邀请到国内知名企业高管出席。我联系过的企业

包括北京字节跳动科技有限公司(以下简称“字节跳动”)、北京小米科技有限责任

公司、安踏集团、海尔集团公司、中兴通讯股份有限公司(以下简称“中兴通讯”)、三
一重工股份有限公司、联想集团有限公司、华为技术有限公司和埃森哲等。这个工

作花时间多,沟通工作量大。找企业高管容易,但找头部企业的高管不太容易。因

为头部企业的高管平时工作非常忙碌,行程经常发生变化。同时,企业委员会各位

委员也积极推荐合适的企业嘉宾。

2021年6月,我们学会与巨量引擎签订战略合作协议。企业年会也相应增加

一个企业参访环节,确定9月17日下午参观字节跳动的展厅并就数字化营销进行

交流。2021年6月27日和7月30日企业委员会分别召开两次视频会议讨论和确

定2021年首届企业年会的相关事宜并确定2022年的第二届企业年会由中山大学

主办。我们成立了年会会务组预订校内酒店和餐厅,编制会务手册、发送邀请函

等,会务工作有序推进。
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8月,由于大学的疫情防控要求,校外人员无法入校,外地演讲嘉宾以及参会

人员来回都需要较长时间隔离,同时考虑到线上举办难以实现面对面的交流。因

此,8月9日组委会决定预定于9月17—18日召开的首届企业年会延期到2022年

5月21—22日举办并及时告知嘉宾和参会者。

2022年3月9日,组委会重新发布正式会议通知。通知指出中国高等院校市

场学研究会2022年首届企业年会定位于“思想性、前瞻性和实践性”,企业年会的

主题是“营销创新与价值创造”,企业年会的宗旨是推动中国营销的理论与实践与

时俱进。
由于疫情防控期间,会议只能在校外举办,故与西郊宾馆签订预订协议书。受

限于现场参会的规模,组委会决定会议采取线上和线下相结合的方式举办。同时,
年会再增加半天会期,到中兴通讯北京展厅参观并交流5G(第五代移动通信技术)
对商业社会的影响。这样会期调整为两个整天。4月27日,再次成立年会会务

组,成员包括学会专职秘书郑敏、市场营销系秘书田珍珍以及博士后杜雨轩,博士

生洪瑞阳、赵冬蔚和郝梓桐等。

5月5日,因为北京市疫情管控政策以及清华大学的相关规定,组委会决定本

次企业年会改为线上举办,会期只有5月21日一天。线下参观字节跳动和中兴通

讯的活动取消。会务组迅速准备线上会议操作手册以及清华大学特色背景模板,
进行腾讯会议与小鹅通对接预演以及测试。5月20日,进行线上会议的最后一次

测试,同时针对可能出现的问题制定预防措施。
好事多磨,5月21日首届企业年会顺利召开。会议共有10位企业嘉宾进行了

主题演讲,11位学者嘉宾和企业嘉宾分别参与两场圆桌论坛。共有346人线上注

册参会;
 

小鹅通、头条财经、网易财经进行了现场直播,其中小鹅通有超过万人观

看;
 

新华网和新浪财经进行录播,其中新华网累计有41.7万人观看。还有央广新

闻、清华大学经济管理学院公众号、学会公众号等媒体进行了报道。

(胡左浩 中国高等院校市场学研究会副会长、学会企业工作委员会主任、清
华大学经济管理学院教授)


